

REVISTA GENERAL

Los proyectos presentados a las Cortes, como sucede siempre que se trata de armonizar ó compensar intereses contrapuestos, serán objeto de dobles quejas: los libre-cambistas criticarán acerbamente la suspensión de la base quinta; los proteccionistas se opondrán al tratado con Inglaterra. Dificil es hallar el justo medio en estas contiendas, y mucho mas en países como en España, donde no se suelen estudiar estas cuestiones con el acopio de datos que requieren, sino que se tratan á la ligera y apasionadamente, segun el criterio de escuela de cada cual ó su interés del momento.

El *Times* ha hablado largamente de una nueva conferencia, que acaso se celebre en Lóndres en la primavera próxima, y cuyo objeto es nada menos que tratar de la repartición del Pacifico. Porque en estos tiempos, en que tanto se habla de evolucion, de derecho y de justicia, no hay hecho mas repetido que el de apoderarse cada cual de lo que le conviene, si es fuerte, porque no encuentra quien se oponga, y si no lo es, por que haya valedores que le amparen.

Que esa conferencia seria importantísima para España, nadie hay que lo dude, y más si se pensara, como apunta el *Times*, en disputarnos el derecho á la mitad meridional de la isla de Mindanao, que en algunos mapas extranjeros,—principalmente alemanes,—se excluye de la jurisdicción española.

El *Imparcial* observa que esta pretension seria absurda. En aquellas costas están ocupados por España, entre otros puntos de menor importancia, Pamboaga, Zibuguey, la bahia de Illana, la de Mindanao, Pollok, Cotta-Bato, Libugan, Tunibas, Taviran, Tamontaca, los territorios que rodean ámbos brazos, Norte y Sur del Delta, formado por el rio Grande, la bahia de Sarangani y las islas del mismo nombre.

Todos estos puntos están sometidos á la soberanía española. En unos hay establecimientos y administracion españolas. En otros, gobernadorcillos nombrados por las autoridades españolas. En algunos, tales como Tamontaca, se están formando poblaciones de consideracion, gracias á los establecimientos religiosos. En una palabra, el estado de sumision del Sur de Mindanao no se diferencia en nada del de las demás islas del archipiélago.

Telégramas de Lóndres y Constantinopla comunican una grave noticia.

La escuadra otomana ha recibido órden de aprestarse para salir con direccion al Mar Rojo.

Despues de las protestas de Turquía contra la ocupacion de los puertos egipcios del Mar Rojo por Italia y de cuanto se ha dicho sobre el apoyo que Rusia presta á aquellas protestas, la noticia causa grande sensacion.

El asunto del dia en Lóndres continua siendo la toma de Kartum por el Mahdi. No se calma la excitacion pública, sino que, al contrario, tiende á aumentarla la carencia de noticias sobre la suerte del general Gordon.

El *Morning-Post*, haciéndose eco de los sentimientos mas generalizados en el país, dice, que la Gran-Bretaña tiene enemigos en todas partes del mundo, que estos no aguardan mas que un desastre inglés para dar rienda suelta á sus manifestaciones de hostilidad, y que la caída de Khartum les ha envalentonado. Añade que es preciso dar un golpe que demuestre al mundo que Inglaterra conserva todo su vigor y todo su poder, y que es enemigo sobrado fuerte para que se le pueda ofender impunemente. El artículo del *Morning Post*, termina aconsejando al gobierno que sin pérdida de tiempo envíe al Egipto y al Sudán 50,000 hombres, sacados de los ejércitos de la India.

Las apreciaciones del *Morning-Post*, han causado tanta mas impresion en Lóndres y fuera de Lóndres, cuanto que han coincidido con manifes-

taciones del recrudescimiento de la politica hostil á Inglaterra en Rusia y en Alemania.

Se han repetido en Madrid las manifestaciones de los obreros sin trabajo, y esto, como es natural, ocupa á la prensa de aquella capital. Todos convienen en que la aglomeracion de trabajadores, producidas por causas pasajeras, y la carestia de la vida en aquella populosa ciudad, son las causas originarias de esta crisis. En cuanto á remedio, lo primero que se ha hecho es promover, como siempre, obras públicas, para dar ocupacion á los jornaleros; esto no es mas que un alivio momentáneo, y no aplicable á todos los que sufren las consecuencias de la paralización.

Hay que pensar, pues, en soluciones mas eficaces; hay que pensar, como dice *El Dia*, en hacer que desaparezca esa excesiva carestia de la vida que con los consumos, las trabas y los monopolios, se ha producido en nuestro país, en tanto tambien que por la desaparicion de trámites, diligencias, y autorizaciones, se deje franco el camino para que se devuelva la actividad, brindando con lucrativas ocupaciones á los que hoy no tienen donde emplear su trabajo.

Al mismo tiempo que en Madrid, la crisis obrera preocupa la atención pública en Paris y otras capitales francesas. Siempre hay en ellas un excedente considerable de obreros; pero desde el año pasado, por los trastornos que ocasionó á la industria y al comercio el cólera, el número de obreros sin trabajo ha aumentado en proporciones alarmantes, sobre todo en Paris y en Lyon.

Ya el año anterior algunos municipios franceses se ocuparon del asunto, y hasta se llevó á las Cámaras, donde se abrieron amplias informaciones; pero las resoluciones tomadas no fueron suficientes para remediar el mal, y los obreros sin trabajo han continuado organizándose y formulando quejas.

El *modus vivendi* con Inglaterra, es decir, la autorizacion para contratar nuestro gobierno con el británico un convenio mercantil provisional, y otro definitivo, ha sido presentado ya á las Cortes. Este es un legado de gobierno anterior que el ministerio actual ha aceptado con algunas modificaciones. El objeto de estas negociaciones es abrir el mercado inglés á los vinos españoles, á cambio de rebajas arancelarias que concedemos á Inglaterra en los productos fabriles. Resultado: que ese convenio favorece á la agricultura, pero algo ha de perjudicar á la industria manufacturera.

Hay quien cree—sobre todo en Cataluña—que los beneficios para la agricultura son problemáticos, y los perjuicios para la fabricacion, ciertos y evidentes. En cambio, los librecambistas no tienen mas que palabras de elogio para ese tratado, que es un paso mas dado en el camino de la libertad comercial.

El gobierno actual, que por su carácter de conservador está especialmente obligado á no desatender los intereses creados, ha querido dar á la fabricacion catalana alguna compensacion por lo que puede perjudicarle el tratado con Inglaterra, y respondiendo á las razones que han alegado siempre los proteccionistas contra la base quinta de la reforma arancelaria de Figuerola, acaba con esa perpétua amenaza á las industrias necesitadas de proteccion. El arancel se declara permanente: esto no quiere decir que no pueda ser modificado, pero lo será cuando convenga; no señalando de antemano, de una manera inflexible, las rebajas que hay an de hacerse, rebajas que anunciadas y comprometidas de esa manera para el porvenir desarmar al gobierno en los tratos que pueda entablar con otras naciones, para obtener de ellas concesiones reciprocas.

¡Descanse en paz, tras tantas árdidas luchas, el general Gordon! Su trágica muerte producirá honda impresion en todas partes. Al desastre que la toma de Khartum significa para los planes de Inglaterra en Egipto, únense en este caso las simpatias que en todo noble corazón produce el

valor que sucumbe á manos de la traicion.

Cerca de un año ha estado el general Gordon sosteniendo á Khartum, en constante lucha con enemigos indómitos, favorecidos por el clima y las circunstancias todas, y en lucha tambien con los mismos elementos en que tenia que apoyarse, pues era bien sospechosa—y al final se ha visto bien la fidelidad de las tropas egipcias. Inglaterra ha dejado en el abandono a un hombre que tan gran servicio le prestaba, y ahora lo está pagando.

La *Gaceta* ha publicado un nombramiento que ha merecido general aplauso: el del Sr. Albacete para gobernador del Banco de España.

El Sr. Albacete pertenece al partido conservador y es amigo del gobierno, pero es á la vez un economista y hacendista distinguidísimo, y ha prestado grandes servicios al país, entre ellos la reciente negociacion del tratado de comercio con los Estados-Unidos. Es un hombre á propósito para el gobierno del Banco, no uno de esos políticos afortunados á quienes se les dá ese puesto, sin que tengan competencia para él como un espléndido obsequio.

TERREMOTOS.

OTRA TEORÍA

(Conclusion.)

Todas las razones enumeradas, y muchísimas que no consigno en gracia á la brevedad y á la índole de este escrito, prueban de un modo indudable la existencia de una pirofera eufante, mas ó menos fluida; y la afirmacion hecha por el señor Flammarion de que son muy pocos los partidarios de esta teoría es puramente gratuita, pues por el contrario, hoy puede decirse constituye la base de la geología y la mantiene empujadas tan respetables como las que citaré al esponer las hipótesis siguientes, respecto del seismismo y plutonismo.

La teoría geo-dinámica tiene dos variantes. La una debida al eminente Cordier, profesor del Jardín de plantas de Paris, quien atribuye todas las manifestaciones volcánicas á la contraccion de la costra sólida del globo y á la consiguiente presion que ésta ejerce sobre la masa ígnea, y ha calculado que la retraccion capaz de reducir el radio terrestre, un milímetro seria suficiente para producir 500 erupciones volcánicas.

Los profesores Humboldt y Debuch aceptan la segunda, inventada por sus discipulos los ilustres autores del mapa geológico de Francia Dufrenoy y Elie de Beaumont, los cuales, partiendo del estado ígneo de la pirofera y de la presion que ejercen las capas frías de la superficie de la tierra, esplican el volcanismo suponiendo que en el interior del globo existen muchas sustancias gaseosas ó líquidas en estado sólido por la enorme presion que allí experimentan, y que al disminuir esta por encontrar alguna cavidad, recobran con mas ó menos presteza su verdadero estado y determinan, segun la mayor ó menor rapidez de este tránsito, ora las oscilaciones, ya los terremotos, los levantamientos ó las erupciones.

El Sr. Martha Beker completa esta variante admitiendo una atmósfera subterránea entre la capa externa consolidada, cuya parte inferior supone muy accidentada, y el núcleo interior del esferoide, cuya atmósfera está compuesta de sustancias gaseosas disminuidas por efecto de la presion, unas líquidas y hasta sólidas otras, y que al encontrar alguna cavidad se dilatan produciendo los efectos del plutonismo.

El Sr. Perrey, iuventor de la Seismica, partiendo del estado pastoso ó fluido de la pirofera supone que la accion lunar pone en movimiento el océano ígneo interno, que en sus mareas produce los efectos del volcanismo al chocar la masa líquida contra las paredes interiores de la costra sólida.

Estas teorías son incompletas, pues olvidan los efectos químicos ejercidos por el plutonismo en los materiales que se encuentran en un volcan, la que explica el desgraciado Pilla, por la accion del agua que circula por el interior de éste, y la mas energética aun de la del mar en los situados en el litoral, y si á estas causas se añade la poderosa influencia magnética terrestre como queria nuestro Feijóo, tendríamos una idea exacta de los fenómenos volcánicos.

El doctor Verian, que niega la atmósfera subterránea de Martha Beker, y que no acepta la des-

igualdad topográfica inferior de la parte sólida, explica el volcanismo por los movimientos de la pirofera, por su penetración en las grietas verticales que ofrece la costra sólida de la tierra y por la acción del agua y las otras sustancias que circulan en regiones subterráneas próximas a la superficie. Sin creer que halagaría mucho al Sr. Verian mi adhesión a sus teorías, he de manifestar que las juzgo las más aceptables, y partiendo de ellas espondré cómo me esplico los fenómenos volcánicos y los terremotos.

Si imaginamos el molde de un enorme pulpo cuyos tentáculos sumerjan sus estremidades en la pirofera candente y pastosa, tendremos una idea de la forma de un volcan.

La masa ígnea penetrando en la parte inferior de las galerías, las cierra por este extremo formando su fondo al que caen las aguas y demás sustancias que manan los manantiales de la parte sólida, las cuales al reaccionar sobre la materia incandescente promueven un hervor proporcional a las materias que se combinan, que siendo pocas, no hacen mas que coronar al volcan con un penacho de vapores: mas si por las lluvias ó alguna otra causa los afluentes aumenta la ebullición, se hace tumultuoso y la lava sube por las galerías en forma de espuma y al estallar sus enormes burbujas producen los estampidos y conmociones de una erupción, hasta que ganando la abertura del crater se desborda en torrentes por las vertientes del cono.

En este ascenso la lava embadurna las partes interiores de las galerías, y cierra en parte las bocas de los afluentes, hasta que este repetido revoque acaba por suspenderlos y queda apagado el volcan.

Ya en este estado queda en reposo la masa ígnea que penetra en las galerías, aunque sujeta a los ascensos y descensos de las mareas que la atracción lunar promueve en la pirofera (muy ténues si consideramos la diferencia de peso de sus materiales con el del agua) y se solidifica su parte superior sin adherirse a las rocas inmediatas por sus movimientos diarios.

Durante este periodo, el resbalamiento de las capas sólidas de la tierra, rompiendo la corteza de lava formada por las erupciones en la superficie de las galerías, renueva los manantiales que, merced a la acción química del agua, corroen el peñasco formado en el fondo por el enfriamiento de la masa ígnea perforándolo por sus líneas exterior, que son las que quedaron mas delgadas y vuelven a actuar sobre la masa incandescente: entonces la peña empujada por la presión inferior sube como el obturador de una válvula, hasta que encontrando una sinuosidad en la galería, deja escapar súbitamente los gases que la empujan, produciendo el estampido y temblor que denominamos terremoto, bajando otra vez por su peso a posarse sobre la masa ígnea, y continúa de este modo hasta que algun desprendimiento cierra las grietas por donde penetra el agua, ó desvia éstas interceptando los manantiales.

V. R.

EN EL CIELO.

I.

Hace seis mil años poco más ó menos...

Cincuenta años contaba el mundo desde su creación.—Dios había arrojado á Adán y Eva del Paraíso terrenal.

Las almas que habitaban los cielos debían descender á la tierra sucesivamente para animar los cuerpos que nacieran.

La primera que apareció delante de Dios, fué la de Abel, y los cánticos de los arcángeles, juntamente con las bendiciones del Señor, consiguieron la venida del alma desterrada y mártir que debió su vida á una falta y su muerte á un crimen.

La segunda fué la de Eva, y cuando las puertas del cielo se abrieron para dar entrada á esta alma pecadora, manchada por la culpa pero purificada por el sufrimiento, todas las almas futuras la pidieron noticias de la tierra.

Eva había respondido:—He pecado, he sufrido y he orado: la vida tiene muchas pasiones, muchos dolores y exiguas alegrías.

II.

Para todas estas almas que únicamente comprendían el cielo, las pasiones y dolores eran dos palabras enteramente desprovistas de sentido.—No comprendían sino una eternidad tranquila, del mismo modo que no veían mas que una extensión inmensa de reposo.

Y recorrian pensativas los jardines de estrellas que Dios les había hecho cerrar, preguntándose las unas á las otras lo que podían ser las cosas ignoradas en el cielo que se llamaban en la tierra pasiones y dolores.

Y suspendidas en el límite de la bóveda celeste trataban de ver lo que pasaba entre los hombres, empero las tinieblas de las pasiones eran para sus ojos tan impenetrables, como las luces de la eternidad lo son á nuestra ciencia humana.

III.

Entre esas almas deseosas de esta tierra nueva, había una á quien dijo su ángel del bien: «Tu nacerás un día del seno de una muger, y dejarás tu forma inmortal por el mundo que ha hecho el Señor.»

—¿Y cuándo naceré? preguntó el alma.

—Espera orando, repuso el ángel.

Y volaré por el oriente de los cielos.

Un día, el sol se anubló sombríamente. Otra alma acababa de dejar la tierra, y al presentarse en las puertas del Señor arrojóla lejos de sí el ángel de la justicia.

Toda la corte radiante del Señor se arrodilló, redoblando alabanzas y ruegos.

Dios respondió:

—Se llamaba Cain, y ha muerto á Abel.

Y el cielo se oscureció por el primer crimen, como se oscureciera por la primera falta.

¿Qué motivo puede haber en el mundo, pensaba el alma que debía nacer, para el que un hermano mate á su hermano?

IV.

La primera falta y el primer crimen habían escitado la cólera de Dios, de tal suerte, que los muertos se sucedían con rapidez y entraban en los cielos menos almas que de él salieran.

Las que volvían, interrogadas por sus compañeras, respondían:

—Delante de Dios se pierde el recuerdo de los hombres; pero todo lo que Dios hace es hermoso, y la tierra en medio de sus dolores, tiene también sus goces.

Los siglos pasaban y el alma esperaba siempre.

V.

Un día los ángeles guardianes del eterno trono, vieron, no la cólera, sino una lágrima en los ojos del Señor, y esta lágrima fué el diluvio.

El cielo lloró cuarenta días sobre las faltas de los hombres, y la tierra desapareció.

Desde la bóveda celeste los ángeles seguían con su mirada y con sus oraciones, como desde aquí abajo nosotros seguimos á una estrella, algo que flotaba sobre las aguas: era el arca de Noé.

El alma que esperaba su nacimiento creyó un momento que el mundo iba á ser borrado por toda una eternidad.

El arca la volvió la esperanza.

El mundo apareció.

Cada vez que un alma dejaba el cielo por la tierra, la que esperaba la acompañaba y la decía:

—Hermana mía, á tu vuelta me contarás lo que se hace en el mundo.

Y desaparecía.

A cada pregunta que acerca de su nacimiento hacia á su ángel bueno, este respondía:

—Espera orando.

(Concluirá.)

CARIDAD!

Caridad! hija del cielo!

Flor de perfume suave,

Candorosa y gentil ave

De raudo y callado vuelo.

Ángel hermoso que vuelas

Donde el infortunio mora;

Que lloras con el que llora

Y le amparas y consuelas;

Que á los hambrientos das pan

Y á los desnudos vestido,

Y al pobre niño perdido

Cuna tus brazos le dan;

Que repartes el consuelo

Y endulzas las amarguras

Y calmas las desventuras

Señalando siempre el cielo.

Dile á Málaga la hermosa,

Hoy triste y desconsolada,

Y á la risueña Granada,

Hoy abatida y llorosa,

«Si en noche de angustia y llanto

Inferral poder ignoto

De terrible terremoto

Llenó de miedo y espanto

A tus hijos, convirtiendo

En ruinas sus hogares

En un instante, á millares

Entre escombros pereciendo,

Noche de afanes prolijos!

De frío las madres yertas,

Y de pavor medio muertas

A voces llaman sus hijos,

¡De doliente gratería

Noche tétrica, de horrores,

De lamentos, de dolores

De gemidos, de agonía!

Disipa del sol la luz

De las sombras el misterio...

Era un vasto Cementerio

El rico suelo andaluz!..

Dile á la esplendente tierra

Do la Alhambra se levanta.

Dile á la Betis que encanta
Con los tesoros que encierra,
«Que en su inmensa adversidad
»A Dios compasión demande,
»Que si es su infortunio grande
»Mas grande es la Caridad!..»
El Rey el camino ha abierto,
Sus pobres hijos reciben
Consuelo y pan los que viven
Y oraciones los que han muerto.
La Caridad, la gran obra
Con sus matices esmalta;
Da el pobre lo que le falta,
Da el rico lo que le sobra.
Que desde donde el sol nace
Hasta donde muere el día
Se escucha un grito que place
Socorred á Andalucía.

¡Feliz, dichoso el que en pos
De practicar el bien corre!
El que á los pobres socorre
Su limosna entrega á Dios!

Tortosa 1 de Febrero de 1885.

EDUARDO GOMEZ DE MAZPARROTA.

Valencia 12 de Febrero de 1885.

Sr. Director de EL LITORAL.

Tiempo há que estoy pensando hacer una excursión por ese distrito, pero como he de ir á Villalonga y Rafelcofer y los caminos que conducen respectivamente á estas dos importantes poblaciones creo no estarán en consonancia con la época, aplazo el viaje y hago una renuncia, que si no es como la de *La pata de cabra*, poco le sobra: entiendo que no es del agrado de nadie en el presente periodo histórico, como diría un académico trasnochado, hacer un viaje adoptando una locomotora tan primitiva que le haga retroceder á los famosos tiempos de que habla el D. Luis del Tenorio:

A lomos de un mal rocín
pues me querían ahorcar.

Pero ya que por ahora no es fácil divagar por esos pueblos sin exponerse á una *desviación*, me he propuesto enviarle una serie de cartas que si no resultan lo suficientemente amenas para los lectores de ese semanario, por lo menos llenarán un vacío que se observaba en sus columnas; este era, en mi concepto, la carencia de noticias directas de la capital de la provincia, que ahora las tendrán reueltas con las impresiones de un valenciano muy amante de ese país.

La política me desagradaba, lo cual me pone en línea paralela con EL LITORAL, pero no dejaré de decir que por la perla del Cid se murmura sobre cambios de ministerio en tiempos no lejanos: veremos si aciertan.

La Diputación Provincial, muy ocupada en su presupuesto adicional y preparándose para las operaciones de Quintas, que este año van muy retrasadas.

El Sr. Moret marchó á la Corte el domingo último llevándose gratisima impresión de los valencianos y prometiendo atender, en la medida de lo posible, á las necesidades económicas de esta provincia: bien las necesita por cierto, pero las palabras del eminente repúblico en su discurso de la Lonja han hecho dibujar una esperanza en el horizonte de la desatendida region valenciana. Mucho vale y mucho puede el elocuente orador y estadista, y no cabe duda que puede procurar mucho por nuestra prosperidad. Nosotros, á fuer de agradecidos, no hemos de escasear al Sr. Moret nuestros aplausos.

A la temperatura glacial en que estábamos envueltos, merced á los últimos nevascos, ha sucedido un tiempo primaveral que no está en relación con el mes que rige: todo parece anormal en Valencia, y estos cambios bruscos no hacen sino lastimar los intereses agrícolas de la comarca; consecuencia de ello es que los artículos de nuestro mercado andan por las nubes, y la miseria toma carta de naturaleza entre los valencianos.

La comisión para allegar recursos con destino á los damnificados por terremotos é inundaciones muéstrase incansable, organizando, ya funciones de teatro, ya conciertos en los que toman parte artistas eminentes, ya otros espectáculos cultos y llamativos, á los que acuden familias de todas las clases sociales, patentizando cada vez mas que no se agotan fácilmente las fuentes de la caridad de Valencia.

Nuestros teatros, en decadencia notable. El Principal ha recobrado su animación perdida con la ópera de Boston, *Mefistófeles*. La Princesa y Apolo arrastrando lánguida vida, no obstante sus numerosas compañías de zarzuela: no hay quien haga comprender á estas empresas que las traducciones francesas han de ser flor de un día en nuestro país; podrán agradar á primera vista, pero muy pronto se convence el mas optimista de que dichas obras no reúnen condiciones de arte, y anda en ellas escasisimo el sentido filosófico y mucho mas el moral: en cambio, buenas zarzuelas españolas de autores valencianos duermen indefinidamente, y vaya lo

uno por lo otro Ruzafa presentando beneficios sin parar: careciendo de primera actriz y de tipos, (pues las que tiene no merecen el nombre de tales;) la compañía presenta una *grieta* notable, por la que se cuelan las producciones de Bolívar Colon, esperando la compañía ecuestre de Chiessi, que por lo notable y numerosa creo que obtendrá rendimientos.

Conserven en ese teatro a Troyano, pues es un actor de talento, que realmente puede y vale.
Y hasta la otra, señor Director.

BERTOLDO.

NOTICIAS GENERALES

La suscripción para las víctimas de Andalucía abierta en Alemania ha producido solo en Berlin 25 mil duros.

Por iniciativa del distinguido pintor sueco Monsieur Hugo Birger, casado con una granadina, se ha acordado publicar un periódico, cuyos productos se destinarán al socorro de las víctimas de los terremotos.

La suscripción abierta en Nueva-York para socorro de las víctimas de los terremotos de España, ascendía el 20 de Enero á 8,075 pesos.

Por autorizado conducto dice saber *El Serpis* de Alcoy, que el concesionario del puerto de Gandía, nuestro particular amigo D. Sinibaldo Gutierrez Mas, abraza el propósito de construir un ferrocarril de vía ancha, que una la ciudad de Alcoy con aquel puerto, á fin de que al abrirse aquel importante centro marítimo, afluya allí el considerable movimiento de toda la riquísima zozca que atravesará la línea.

El autor del proyecto es el ingeniero jefe de caminos D. Rafael Yagüe, y parece que el terreno solo ofrece alguna dificultad en el paso del puerto de Salem, siendo en todo el resto del trazado poco accidentado y susceptible de grandes horizontales.

El día 5 llegó á Madrid la comision francesa encargada de estudiar los terremotos de Andalucía.

Los Sres. Fouqué, Breón, Michel Levy, Barrois, Berirand, Kilian, Berqueron y Offret, que la componen, se hospedan en el hotel de la Paz.

La *Revista de Castellon*, que con el carácter de científico-literaria, agrícola, industrial y mercantil se publica en la capital de la vecina provincia, colaborando en ella sus principales escritores, se ha convertido en semanal, de quincenal que era, adelantando por el cual la felicitamos. En el primer número de este año publica una curiosa relación de los acontecimientos más notables de Castellon durante el año 1884, debida al concienzudo cronista de la ciudad, Sr. Balbas.

La Diputación provincial de Alicante se reunió el día 11 con objeto de aprobar el presupuesto adicional y la toma de posesión del diputado electo por el distrito de Denia.

Parece que el gobierno desea que se acabe el debate pendiente en el Congreso el martes próximo, para que luego se entre en el examen del proyecto de procedimiento electoral y en el estudio de las bases para el nuevo Código penal.

Hace días anunciaron todos los periódicos que el duque de Aosta había contribuido con una fuerte suma para las víctimas de los terremotos de Andalucía. El hecho era inexacto.

Nuestro distinguido compatriota el diputado á Cortes y académico de la Historia, D. Manuel Danvila, ha donado al Congreso de los diputados un importantísimo trabajo.

La historia parlamentaria de España se hallaba interrumpida por la pérdida del Código de las Cortes de Castilla de 1576.

El Sr. Danvila ha conseguido, á fuerza de impenable trabajo, la restauración de dicho Código, reuniendo 435 documentos inéditos, que retratan lo que fué el sistema parlamentario en el reinado de Felipe II, y detalla los asuntos que se trataron y resolvieron en las referidas Cortes. Este trabajo, perfectamente ordenado y desenvuelto, va precedido de una notabilísima *Introducción*, que fué leída por su autor en la última sesión celebrada por la real Academia de la Historia, obteniendo los plácemes de tan docta corporación.

El Sr. Danvila ha justificado su claro renombre de erudito profundo y laborioso.

Los profesores del Instituto de segunda enseñanza de Alicante están hace muchos meses sin cobrar sus sueldos, y en vista de la ineficacia de sus reclamaciones, se anunciaba que iban á adoptar una resolución extrema. Debido sin duda á la actitud en que se han colocado, dicen los periódicos

que van á pagárseles las mensualidades atrasadas.

Se han recibido los breves pontificios estableciendo un obispado en Madrid y suprimiendo el patriarcado de las Indias, cuyo cargo palatino irá anexo al de arzobispo de Toledo.

Confirmase que la nueva diócesis de Madrid la ocupará el obispo de Zamora.

Segun un estado formado por la dirección general de Beneficencia, pasan de 240 los pueblos de esta provincia cuyos cementerios han de cerrarse, trasladándolos á otro punto, por estar cercanos á las poblaciones ó no reunir condiciones higiénicas. Hay partidos, como el de Gandía, por ejemplo, en que todos los pueblos están comprendidos en la disposición anterior.

Leemos en una carta de Denia que una de las pasadas noches se puso en escena en el teatro de aquella ciudad un drama trágico titulado *La escala del crimen*, en tres actos, un prólogo y en verso, debido á la pluma del jóven poeta D. José Ferri, hijo del teniente de la Guardia civil de aquel distrito, siendo llamado el autor tres veces á la escena para recibir del público su parabien y una magnífica corona de laurel.

Dentro de poco se celebrará un concurso de vinos en Montpellier. Pueden tomar parte en el certamen los vinos de cepas francesas, los de viñas americanas, los de Italia y los de nuestro país, que tan activo comercio sostienen en toda la región de la Francia meridional. Se celebrarán también un Congreso vitícola y conferencias prácticas de ingerto.

NOTICIAS LOCALES

Trátase de un asunto que encierra interés de mucha cuantía para todos los propietarios de este término municipal.

El Alcalde, conociendo ya por hechos anteriores la apatía de los señores propietarios y con el laudable deseo de evitar perjuicios venideros, invita por escrito, y con espresión del objeto de lo convocatoria, á sesenta y cinco de aquellos, y aunque con rubor, á fuer de fieles cronistas, hemos de consignar, que solo cinco han concurrido al llamamiento.

Quisiéramos encontrar una causa racional que pudiera convencernos de proceder tan incomprendible, pero por más que aguzamos el pensamiento, encontrarla no podemos porque no es posible exista.

Tratarse debía de una cuestión que con arreglo al sano criterio y al deseo innato en todos de no sufrir perjuicios, tiempo hace debiera estar ya ultimado.

¿Por qué, pues, este abandono? ¿por qué pues, esta indiferencia?

Seguros estamos que cada uno de los invitados, y que no han concurrido, dirá al ser preguntado sobre el asunto, eso debe tener una solución, pues de lo contrario las consecuencias serán funestas é inevitables.

Así lo creemos y auguramos, funestas é inevitables serán, y cuando venga el capítulo de cargos, pues algunos habrán, cuando el mal esté consumado, entonces veremos quién carga con el mochuelo, si bien procuraremos recoja el Sambenito quien ó quienes lo merezcan.

Hemos recibido el núm. 48 de *El Siglo*, órgano de los Grandes Almacenes del mismo nombre, que contiene el siguiente sumario:

Texto: Un boceto del natural (continuación), por E. de Lustonó.—Vaya usted a *El Siglo!* por Vital Aza.—Los extremos, por Eduardo Bustillo.—El mantel de granito, por Luis Taboada.—Ayes de amor, por Sinesio Delgado.—Desafío, por E. de Lustonó.—Para el tocador, por S. O. Elidan.—Lo bés de gel, por Federico Soler (Pitarra).—Un poco de todo.—Explicación de los figurines.—Última hora.—Correspondencia particular.—Sección de anuncios.

Grabados: Figurines, por Eusebio Planas.—Los terremotos, por J. Luis Pellicer.

La Empresa del teatro ha organizado tres bailes de máscaras, que tendrán lugar hoy, concluida que sea la función dramática, y el lunes y martes á las diez de la noche.

Tenemos noticias que estarán muy animados dados los preparativos de infinidad de señoritas, en el arreglo de caprichosos trajes.

En la imprenta de este periódico se hallan á la venta, el drama en tres actos titulado «El tesoro dels chermanells» y el «Almanaque administrativo municipal para 1885;» ambas obras de nuestro compañero de redacción D. Antonio Roig y Civera.

Nuestro compañero de redacción don Juan Luis Parres, ha tenido la desgracia de perder á su querida tía doña María Orti y Sanz, persona apreciable por sus virtudes y buen corazón.

Acompañamos á nuestro amigo en su justo sentimiento.

En la última sesión el Ayuntamiento acordó encargar la oratoria sagrada en la festividad religiosa de Nuestra Señora de los Desamparados, al eminente orador P. Hermenegildo Torres, vicedirector de las Escuelas Pías.

Aplaudimos muy de veras tan acertada elección, pues la elocuente voz del P. Torres, sabrá presentarnos con la poesía que merece á la amantísima Madre del género humano.

La bendición del puente sobre el Serpis y disparo del magnífico castillo preparado para esta solemnidad, que debía realizarse en el día de hoy, ha tenido que prorrogarse hasta el día de San José, por causas independientes de la voluntad de los encargados de confeccionarlo.

El martes último se reunieron bajo la presidencia de D. José Aranda y Comas, los señores que componen la Asociación del paso de la Cruz, y se procedió al sorteo de clavarios para este año, resultando elegidos D. Miguel Oller y Cardona y D. Pascual Boigues y Aparisi, quienes han hecho las gestiones oportunas para organizar una función semanal en la próxima cuaresma, y al efecto parece que los martes al anochecer predicará el distinguido orador sagrado P. Hermenegildo Torres, Rector de este Colegio de Escuelas Pías, sermones dedicados á aquel signo de redención.

Merecen alabanzas los buenos propósitos de los señores que componen dicha asociación.

Continúa abierta la suscripción al *Manual Teórico Práctico de Armonía*, importantísima obra debida al maestro Varela Silvari. Se han publicado las primeras entregas, y el autor se propone dar por terminada su tarea á fin del mes actual.

Para detalles y pormenores dirigirse al autor: Isabel la Católica, 33, Madrid, ó á la redacción del periódico artístico *El Nuevo Figaro*.

No será fácil que los admiradores del arte de Talía, puedan saborear con más verdad las bellezas de las obras representadas, porque siempre no es fácil que artistas de tanta valía como el Sr. Troyano y la señorita Mari, pisen las tablas de nuestro palco escénico.

A pesar de ello, el público, como siempre, y salvo raras excepciones, quedándose en casa.

Ignorábamos que en la compañía existiera un escritor de condiciones tan recomendables como el Sr. Soriano.

Buena prueba de ello nos dió al ver la representación de «Ploramiques», que abunda en chistes y situaciones cómicas que sostienen constantemente la hilaridad del público, no faltando en dicha pieza un fin moral cual es poner en evidencia al holgazán que prevaleciendo del amor paterno, quiere vivir sin trabajar.

El monólogo «¿Cuál de los dos?» debido también al número del Sr. Soriano, es casi un episodio nacional desarrollado con mucha delicadeza y correcto estilo. La señorita Mari, procuró con sus relevantes dotes imprimir al recitado toda la verdad que se merecía, rayando á gran altura.

Nuestra enhorabuena al Sr. Soriano.

Ayer tuvo lugar el beneficio del Sr. Troyano, no podemos ocuparnos de él; prometemos hacerlo.

Esta noche tendrá lugar en nuestro teatro la función sexta y última del segundo abono, poniéndose en escena el drama en tres actos y en verso, original del eminente poeta D. José Echeagaray, «La Esposa del Vengador», y la zarzuela bilingüe en un acto, de D. Rafael M. Liern, «Qui fuig de Deu...»

Deseamos ver ocupadas todas las localidades.

SECCION DE ANUNCIOS.

EN LA
CARPINTERIA DE SALVADOR CODONER
 CALLE DEL MAR
GANDIA.

Hay para vender una máquina de vapor sistema Alexandre.

FOTOGRAFO

ÚLTIMA SEMANA.

El que actualmente se halla en esta ciudad para algunos días, tiene el honor de ofrecer al público en muy buenas ventajas de perfeccion y baratura todos cuantos trabajos pertenezcan al arte fotográfico.

PRECIOS.

3 retratos tarjeta charolados. 14 rs.
 " " " " americana 20 "

Todos los demás tamaños del natural vista ó reproducción, los precios serán sumamente reducidos garantizando el parecido.

Se retrata en la calle de la Lamera en la casa de D. José Aranda, de 8 de la mañana á 5 de la tarde.

Se venden vistas del cordón de Beniopa,

SOMBRERERIA DE

SALVADOR BLASCO

Calle de la Draperia, 4.—GANDIA

Acaba de recibirse un magnifico surtido de sombreros y gorras, procedentes del país y extranjero, desde los más ínfimos hasta los más elevados precios.

Hay para vender 500 naranjos mandarines 600 ordinarios y 50 limoneros todos de pie ágrío y de tres palmos arriba

Diríjanse á José Ramon Mañes.

Villanueva del Trapig 34.

MATERIALES DE ALBAÑILERIA.

16, Plaza de Loreto, 10.

Ofrece al público toda clase de objetos para albañileria á precios sumamente baratos.
 Gran surtido de muestras de azulejos, y tierras del País y el extranjero.

Cólera.

ELIXIR PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas.

Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos.

Pídase mi folleto que se dá gratis.

Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de San Vicente, núm. 161.

En Gandia: D. Arcadio Chelvi y D. Vicente Espinós.

BREA

RECOMENDADO POR LA MEDICINA. PARA LAS AFECCIONES DEL PECHO.

OJO FUMADORES OJO!

ROMERO

SUAVIZA Y AROMATIZA EL TABACO.

NO MAS TOSER.

gran fábrica de libritos de papel para cigarrillos única en su clase en España y Extranjero.

PROPIEDAD L. E.

FRANCES

Esta fábrica es la única que elabora sus clases de papel BREA y ROMERO, con las sustancias de ambas cosas respectivamente las cuales suavizan y aromatizan el tabaco, siendo además un remedio eficaz para los que sufren afecciones del pecho, por lo que se halla recomendado por la Medicina.

DEPÓSITO GENERAL EN LA PROVINCIA
 Tosal 14,—GANDIA—Tosal 14. TIENDA DE ROPAS.

BUENA OCASION

Se venden solares de 2.500 palmos valencianos superficiales cada uno, ó sean de 25 palmos de fachada y 100 de fondo en el ensanche de esta Ciudad Calle de Moran.

Estas ventas se otorgarán á censo reservativo pagando la modica pension anual de 120 rs. vellon.

Para más detalles dirigirse al dueño de ellos D. José Rausell y Ribas.

Vale 4 reales.

PAMPARAS QUINQUES

Petróleo tubos y mechas.

HOJALATERIA

JOSE GRAS PEREZ

51, Calle Mayor 51.—GANDIA.

GRAN SURTIDO DE LICORES
 EN EL CIRCULO GANDIENSE
 ANTONIO PALLARÉS

46, Calle Mayor 46.—GANDIA.
 LICORES EXTA-FINOS.

Marrasquino botella de 1/4 litro. 40 rs.
 Curacao " " " " 10 " "
 Anisete Burdeos. " " " " 10 " "
 Chartres botella de 1 litro 12 " "
 Pipermin " " " " 20 " "
 Chartres " " " " 20 " "

RON SUPERIOR.

Ron de la fama, botella de 3/4 litro 8 rs.
 Ron Martinica azul " " " " 12 " "
 Ron Jamaica flor " " " " 20 " "

COÑAC SUPERIOR.

Coñac de la fama, botella de 3/4 8 rs.
 Id. Albert " " " " 46 " "
 Id. Dubois X " " " " 20 " "
 Id. Dubois XXXX " " " " 30 " "
 Id. Dubois V. O. S. " " " " 40 " "
 ABSENTA.

Absenta Fernod, botella de 1 litro 20 rs.

VINOS.

Macon, botella de 3/4 litro 6 rs.
 Valdepeña " " " " 6 " "
 Jerez seco " " " " 40 " "
 Manzanilla " " " " 10 " "
 Málaga seco " " " " 10 " "
 Pedro Gimenez " " " " 10 " "

AGUARDIENTES

Anis del Mono, botella de 1 litro 14 rs.
 de España " " " " 12 " "
 " " " " 3/4 " " 10 " "
 " " " " 1/2 " " 5 " "
 Enrique Lamolla 1 " " 12 " "
 Ojen " " " " 12 " "
 Gorrion " " " " 12 " "
 Morel " " " " 10 " "
 Aguardiente de Domicich " " 10 " "
 Gambia Luiza, botella de 3/4 litro 10 " "

CHAMPAGNE.
 Champagne Comte Bochebrune, 12 rs.
 1/2 litros

AVISO AL PÚBLICO.

Don Eugenio Faraco, Cirujano-dentista, en virtud del éxito alcanzado en esta ciudad durante los cuatro meses que ha estado prestando sus servicios, y correspondiendo á los múltiples favores que el público le dispensa, ha resuelto montar un establecimiento, á la altura de los mas acreditados de las capitales, en

GANDIA—17, Plaza Mayor, 17,

en el cual encontrará el público todo cuanto pertenece al arte de dentista.

Cura las enfermedades de la boca por rebeldes que sean y coloca desde un diente hasta toda la dentadura con arreglo á los últimos adelantos. Estos dientes son tan perfectos, que se puede comer con una dentadura confeccionada por dicho señor, con la misma facilidad que con las naturales.

El Sr. Faraco ofrece al público sus servicios pagando sus operaciones á plazos, las personas que así lo deseen.

Dicho señor, extrae las muelas, dientes ó raigones con instrumentos de última invencion, y que mas aceptación han alcanzado en España y el extranjero.

Limpia la dentadura dejándola blanca como la nieve, la fortalece y hace desaparecer sus enfermedades.

Se expende elixir, polvos y cepillos para la conservacion de la dentadura.

El Sr. Faraco posee un unguento para la curacion de dolores y heridas crónicas y rebeldes, y además varias yerbas medicinales y aromáticas, que sirven para corregir varios padecimientos.

El Sr. Faraco prestará sus servicios á domicilio á las personas que así lo manifiesten.

Se extraen muelas, dientes ó raigones, desde 4 reales en adelante y se limpia la dentadura desde 10 reales en adelante.

Se recomienda á los padres de familia, que cuando sus hijos tengan la edad de 7 años que es cuando muda la dentadura, hagan reconocer la boca pues á esta edad es fácil evitar sus enfermedades.